

pretender tan preeminente cargo como es la jefatura de un partido político, sin exponerse a correr constantemente el ridículo, en el caso bastante problemático que encontrarse alguien que le siguiese.

De estos inconvenientes están libres los partidos que como el federal no se dirigen por jefaturas unipersonales. En esto el partido radical, también ha progresado mucho puesto que también se dirige por juntas, o sea por medio de jefaturas multipersonales.

En mis anteriores trivialidades presagiaba que pronto no quedarían en toda España más que dos partidos republicanos: el federal y el radical; mis pronósticos han principiado a cumplirse en todas partes. Hasta el punto de no quedar ni vestigios del unionismo.

En unas partes los unionistas se fueron al campo federal de donde procedían, en otras fuéronse al radicalismo y en otras descaradamente al melquiadismo. ¿Que donde sucedió esto? Averígüelo Vargas.

Un buen republicano no debe jamás, ayudar con su sufragio a sus más escarneidos enemigos los monárquicos. Cuando se presentan dos candidatos republicanos, y los dos amigos, el pueblo amante del lema Igualdad, Libertad y Fraternidad, sin titubear debe apoyar al más leal y más idóneo.

Entre los monárquicos están los reformistas, no digo que aún no queden algunos ilusos republicanos en el melquiadismo. Esto quien lo puede firmar, pero sí que fueron don Melquiades y sus partidarios expulsados de la Conjunción republicano-socialista; esto sí, porque ya lo saben hasta los chicos de la Veracruz. Y como la amistad es una cosa y otra el idealismo, los reformistas seguirán siendo nuestros amigos, pero no nuestros correligionarios. JOSÉ SINFÉ

El presidente de la Junta del Censo para entretener el tiempo de dar sesiones, volvió en ellas de sus acuerdos cada cinco minutos, según el giro que a sus discursos daba un amigo.

¡No duelen ustedes que dicho presidente es muy rectilíneo!

Escuela de adultos gratuita

Queda abierta la matrícula de adultos de 6 a 8 de la noche en los días laborables comprendidos desde la presente fecha hasta el 25 del próximo mes, en el local que ocupa el Grupo escolar, situado en la calle Bataneros.

Valdepeñas 30 de Octubre de 1913.

El Maestro,

GUSTAVO DEL BARCO.

Escuela de adultos gratuita

Queda abierta la matrícula de adultos de 6 a 8 de la noche en los días laborables comprendidos desde la presente fecha hasta el 25 del próximo mes, en el local de la Escuela Nacional de niños, situada en la calle del Amparo, núm. 11.

Valdepeñas 30 de Octubre de 1913

El Maestro,

JESUS BAEZA.

Comentando un artículo

Para D. Santiago Carrasco

La decadencia de los pueblos, se debe a la falta de espíritu colectivo; su derrumbamiento, a la falta de sinceridad política; su retroceso, a la sobra de egoísmo mal entendido.

Así debería de juzgarse el asunto; buscarle una solución; determinar un punto concreto. Mas los hombres faltos de todo sentido práctico nada resuelven porque nada pretenden ni nada quieren. La actuación de los directores cada vez más deficiente, merece siempre una censura; pero el individuo esclavo de sí mismo, nada dice ni nada reprueba. La solución no existe porque no va acompañada la voluntad del deseo y cuando esas dos formas humanas no viven íntimamente ligadas, vuela a otros extremos el buen criterio y falla por que no reina el buen sentido dentro de la masa de aquella materia derruida.

Así seguimos impasibles ante las malas costumbres que reaniman por completo una dirección de escándalo y de escamoteo, donde revueltas en

confusión las bastardas intenciones de las gentes, agotan las pocas energías que quedan de aquellos que siendo buenos cometen falta mayor con patentizar una resignación que es una injuria a todo lo constituido. Algunas veces el silencio de aquellos que preveen la derrota es mil veces más censurable que la mala dirección del nuevo Herodes. Son puntos que concretan de una manera sin igual la decadencia de este pueblo no redimido todavía por un hombre que se condense dentro de la oración con que principia este artículo. La cosa es vivir sin preocupación aún cuando en ello vaya todo el resurgimiento de un período venturoso que se desvía del cauce, por que no encuentra una buena dirección de aquellos que sólo se preocupan de su bienestar personal.

Por no responder a los tres puntos indicados tiene el pueblo un castigo que lo merece. Atraviesa el camino de la amargura en trances tan apurados, que marcha a paso lento al abismo del desastre. Los hombres íntegros en crisis no pueden ser hoy la salvación de Valdepeñas porque la razón se encuentra desviada de su verdadero cauce. Pocos, muy pocos, han puesto manos a la obra; si alguno que por amor a él mismo no menciona ha dado el paso, nadie, estoy seguro, se ha dado por aludido. Así, que la voz de un viejo joven se esrellará como la de aquel buen luchador que solo encontró en sus articulados oídos sordos.

¡Santas ideas! Por ser buenas nada significa esparirlas en terreno no abonado para grandes empresas. Solo un remedio queda a mi juicio y en él creo ciegamente porque llevo muchos años contemplándolo en ese espejo de Cataluña. Nuestro amor de Valdepeñas si lo tuviéramos podría conducirnos al regionalismo. Con tal procedimiento se desterraría de este pueblo lo mucho que estorba: el político de oficio y la carcoma central que poco a poco nos deja sin camisa y en el mayor desamparo.

En lo que respecta a los puntos más interesantes, tiene el pueblo en masa la sanción. Ella se encierra en un día de elecciones. Está la victoria en las urnas; el remedio en la buena elección de sus administradores; el progreso definitivo en las cortes. Na-

da de contemplaciones con los chanchulleros que solo a costa de nuestra representación medran arriba. Busquemos hijos del pueblo que sean apertos y conscientes; llevemos al municipio, a la Diputación y a las Cortes, quien represente nuestro clamoreo de angustia; llevemos hombres que reflejen ante los mercaderes figurones nuestro dolor de decadentes, y no viles explotadores de nuestra pasividad y nuestra indiferencia.

El que quiera méritos que los gane; el que pida votos que reparta antes un programa que sea de verdadera actuación en la casa de todos. Así quizás lleguemos a tiempo al camino de salvación, pero no lo creo, porque tengo casi la seguridad de ser uno de los más entusiastas y sin embargo el más insignificante de todos. Los de relieve, los hombres de representación no cambiarán seguramente su puesto de vividores, por el de decididos defensores de aquello que se derrumba.

Y no sigo más porque el asunto es muy extenso. En otra ocasión seguiré por el mismo camino si mis escasos conocimientos me lo permiten. Interín, allá va un cariñoso saludo al buen ciudadano D. Santiago Carrasco que, componetrado con las buenas intenciones de mi buen amigo D. Pedro Vicente Gómez, se propone resucitar una opinión que nos saque de este «valle de lágrimas».

Mi aplauso tiene la buena idea y mi modesta cooperación, téngalo así entendido el viejo luchador amante como pocos de su pueblo.

LIBERTO DE GUZMAN

ENTRE BASTIDORES

Salón Recreo del Círculo Republicano

En vista de la aceptación que ha tenido en el género cómico la sociedad «Talia» compuesta de aficionados de esta localidad, pondrá en escena el próximo Domingo 9 del corriente, las obras siguientes: «El Contrabando», «La Niña Pancha» y «Chateaux Margueaux».

Aseguramos el éxito de este programa por ser obras escogidas y encarnadas en el personal.

Imprenta San José.—Linares

GRAN FARMACIA Y LABORATORIO QUIMICO

DE

TOMAS DE MERLO Y MERLO

Seis de Junio, 53 (antes Ancha) — SERVICIO POR LA NOCHE — Teléfono núm. 192

Píldoras Merlo reconstituyentes, curan la anemia.—Especialidades Nacionales y Extranjeras.—Productos farmacéuticos.—Aguas Minerales: especial la de Solares.—Aceite de ricino sin olor ni sabor.—Harina de avena.—Obtención instantánea de Oxígeno.—Sueroterapia general.—Agua oxigenada.—Listerine, dentífrico maravilloso.—Depilatorio Merlo, hace desaparecer el vello sin producir molestias ni irritar la piel.—Tintes especiales para el pelo y bigote.—Jabones medicinales y de tocador.—Análisis cuantitativos de tierras para la plantación de la vid americana.

EXIGID SIEMPRE EL TIKET PARA OBTENER LOS REGALOS